

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esqueletos de funeral a precios equitativos.—Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN:	
Año...	5,00
Semestre...	2,50
Extranjero, año...	10,00
Número suelto...	0,05
Idem atrasado...	0,10

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR; JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 5 de Febrero de 1914.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

A S I A

ADEN

En el momento de anclar el barco, que siempre queda a larga distancia de la orilla, ves salir de esta multitud de enanas navecillas, de forma análoga a las cestas de nuestros pelotaris, siendo, cuando más, de un metro de longitud y capaz sólo de sostener en la popa, y muy hundida, al pequeño navegante. Este, con una paleta cuadrada que alternativa y rápidamente emplea a un lado y a otro, impulsa el barquichuelo llamado «cayuco», sin que le detenga el mal estado del mar; cuanto más agitado mayor es su recreo; nadan aquellos chicuelos como peces, y si las olas vuelcan su bajel, lo vuelven y se lanzan dentro, y, con suma habilidad, con los pies y las manos lo limpian del agua. Son negritos la mayor parte, de ocho a diez años, y su elegancia consiste en llevar rubias las negras lanas que tiñen de cal.

Rodean al trasatlántico recién anclado, y puestos de pie en sus navecillas, haciendo alarde de grandes equilibristas, reclaman «uno peseto» entre canciones que se acompañan, golpeando el mojado cuerpo con los brazos doblados, hasta que conseguida la petición, desaparecen de la vista para encontrar en el agua la peseta lanzada; sale el vencedor a flote, levantando un brazo para enseñar la moneda, y vuelta todos a sus cayucos a cantar, a golpearse el cuerpo y a pedir «otro peseto».

La población árabe, de más de sesenta mil almas, de un contingente de playa taimado, falaz y ladrón, que constituye un verdadero peligro para el pasajero, a pesar de los duros castigos que les aplica la policía inglesa, a cuya nación pertenece Aden desde la mitad del siglo XVIII; otro día describiré más de un caso ocurrido a compatriotas nuestros.

Los edificios levantados a la orilla del mar, son fondas, comercios y departamentos de Marina; de esta aldea parte un camino, que, oblicuando, forma un ángulo agudo con el mar y camino que conduce a la ciudad; riégalo todas las tardes los detenidos por faltas, especie de quincenarios nuestros, y los de menor castigo cuidan del riego de la parte más próxima al caserío, y los de más, se les ve caminar cargados con un pellejo lleno de agua salada que lle-

van a media legua de distancia, y rendidos, sudorosos y con mortal angustia, vácianlo con fruición, pues las detenciones son corregidas con las contundentes razones de secos vergajos que usan los celadores de las truhanescas cuadrillas.

Transitan por el camino cochecillos de un solo caballo, cubierta su testa del preciso sombrero de paja, salvador de la segura insolación, y amarrados al eje portean un pequeño manojo de yerba, acusador de la gran escasez de ella, y que conducen así para evitar que el sol lo reduzca a incomible paja; en pequeños borriquillos marchan las encubiertas árabes, y en hijosos camellos soldados-correos no pocos oficiales ingleses a caballo, sin más armas a la vista que el látigo, símbolo del dominador colonial.

Arenas y piedras se ven a un lado y otro del camino, y después de pasar entre poderosas defensas, se llega a la ciudad árabe de Aden, y a la derecha de ella admírase el aljibe más grande del mundo.

ENRIQUE POLO DE LARA.

Notas agrícolas.

LA POTASA.—La potasa desempeña un papel importantísimo en la formación de los granos de los cereales, puesto que influye en la formación de la harina, dando lugar a que los granos sean gruesos y densos, muy ricos en materia amilácea.

Tiene una influencia grandísima sobre la madurez; da rigidez a los tallos y, por lo tanto, evita, los accidentes del encamado, hace que los cereales sean más resistentes a los frios y a las heladas y, por último, produce una paja rica en potasa que da más valor al estiércol.

El ácido fosfórico favorece el entallamiento, da rigidez a la paja y contribuye con la potasa a evitar el encamado.

PUBLICACIONES AGRÍCOLAS. Basta pedir las siguientes, para recibirlas gratuitamente:

«Boletín oficial del Consejo de Fomento de Soria», Soria; «Hojas divulgadoras», dirección general de Agricultura, Madrid; «El Sindicato Agrícola», Rambla de Cataluña, 37, Barcelona.

Para modelos de reglamentos de Sindicatos agrícolas, dirigirse: «Sindicato Central de asociaciones agrícolas católicas», Espoz y Mina, 36, Zaragoza; «Sindicato agrícola de Soria», Numancia, 40, Soria.

UNA GLORIA SORIANA.

Don Agustín de Salazar y Torres.

Dedicado a D. Manuel H. Ayuso, ferviente amante de las glorias sorianas y homenajeador de los hijos ilustres de la provincia, en prueba de admiración.

Fuera ridículo en mí, el más ignorante de cuantos tenemos el atrevimiento de molestar al público con nuestros escritos, casi siempre vacíos y faltos de razón, hacer alarde de una cultura y de una erudición que no poseo, con dar a la luz pública estos desaliados rengones, hijos de un amor profundo hacia las glorias sorianas, y en los que, toscamente, os he de hablar de aquél genio soriano, cuyo nom-

bre está grabado con letras de oro en los anales de la literatura patria, que en vida se llamó D. Agustín de Salazar y Torres.

Trabajo es éste muy superior a mis fuerzas; y es grande mi asombro al ver que otras personas más cultas y autorizadas que yo, no han puesto manos en la obra y han proclamado la gloria que pertenece a esta provincia por ser una de tan insigne y excelso vate; y pues nadie,—según mis noticias que bien pueden ser equivocadas—se ha ocupado de ello, yo, contando con la benevolencia de mis lectores, benevolencia que ha de ser infinita, pues que seguramente serán muchos los errores en que incurriré, me atrevo a dar algunas noticias acerca de Salazar y Torres, noticias que tomo de libros y papeles entre los cuales me paso la mayor parte del día y para los cuales pido, de nuevo, indulgencia y favor.

Lo mismo que D. Juan de Vera y Tassis, íntimo amigo y culto biógrafo de D. Agustín de Salazar y Torres, sostiene el insigne erudito D. Adolfo de Castro, en su Juicio crítico acerca de este vate, que vio la luz del sol en la ciudad de Soria; peo en el prólogo de su «Obelisco fúnebre a la memoria de Calderón» sostiene D. Gaspar Agustín de Lara, que «no nació en Soria, como afirma su biógrafo Sr. Tassis, sino en la villa de Almazán»; lo cual confirman algunos críticos e historiadores.

Naciera donde naciere, que yo no tengo autoridad para atestiguar que nació en Soria, ó que, por el contrario, fué en Almazán, es lo cierto que Salazar y Torres vino al mundo el día 28 de Agosto de 1642.

De edad de cinco años, pasó a Nueva-España, con su tío Marcos de Torres, obispo de Campache, a cuyo lado estuvo durante su niñez y adolescencia.

Estudió con gran provecho Humanidades en la Universidad de Méjico, descubriéndose en él excelentes cualidades que le distinguían sobre sus condiscípulos y manifestando al mismo tiempo una inclinación decidida al cultivo y estudio de la poesía.

De muy corta edad estudió los poetas griegos, latinos, italianos y españoles; pero como en aquél tiempo tuviese gran predominio la escuela gongorina, el joven Salazar pervirtió su gusto naciente, conduciendo, sin duda, por maestros entusiastas de la escuela que creara Góngora.

Y era tan grande el entusiasmo con que estudiaba la poesía gongorina, que según refiere su biógrafo Sr. Tassis, en unos ejercicios públicos celebrados en el Colegio de la Compañía de Jesús, no contando aún doce años de edad, recitó brillantemente las *Soledades* y el *Poltemo* de Góngora, comentando los más oscuros lugares, desatando las más intrincadas dudas y respondiendo a los más sutiles argumentos que le proponían los que muchos años se habían ejercitado en su inteligencia y lectura.

Entrado en la adolescencia y después de haber estudiado Artes, Cánones y Leyes, estudió Astrología y Teología, y siendo muy joven aun, era reputado por verdadero sabio.

Como poeta era muy elogiado por cuantos leían sus versos, siendo maestro en la traducción de griegos, latinos é italianos. Vease como prueba la siguiente traducción de unos versos de Sannázaro:

[Con cuántas varias querellas,
Oh Lestia, me castiga el amor fiero!
Ama mi pecho, y del amor severo,
Sondan mis ojos líquidas centellas;
Un Nilo soy de lágrimas, en tanto
Que un Etna siento que respiro ciego;
Oh llanto, ¡japaga tan continuo fuego!
Oh fuego, ¡extingue tan continuo llanto!

Otros muchos ejemplos pudiera poner; pero sirva éste para demostrar el genio y la maestría de Salazar y Torres.

Una vez muerto su tío, regresó D. Agustín a España; bajo la protección del duque de Albuquerque, admirador suyo, virrey y capitán general que había sido de Méjico.

VIRGILIO SORIA.

De Burgo de Osma.

Un baile monstruo.—El día de las Candelas y para la inauguración del nuevo local adquirido para casino por la buena sociedad burgesa, se organizó un gran baile que estuvo inmensamente concurrido.

Las más hermosas mujeres llenaban el local luciendo su donosura al mismo tiempo que preciosas y elegantísimas toilettes, traídas, al efecto, para este baile.

En el salón era imposible dar un paso, pues tal era la aglomeración de parejas que en él había que puede decirse ha sido un brillante prólogo del alegre y riente carnaval que se acerca.

Entre las muchas y muy distinguidas señoritas que vimos, estaban: las bellísimas Carmen Lagüera y Cristina Rica; la graciosísima Natividad Sañiz; la simpática Teófila Marqués y un sin número de bellezas que sería prólogo enumerar.

Todos salieron muy contentos y deseando se repitiera la fiesta que estrecha más y más los lazos de amistad y confianza mutua que une a las señoritas y jóvenes de la más distinguida y elegante sociedad burgesa.—C.

En el Circulo La Amistad

Conferencia de M. Hilario Ayuso.

«Para el porvenir de Soria».

(Conclusion).

Considera al poeta Machado un cerebro macho.

Dice que Soria debe ser pecuaria y forestal. Y aun suponiendo—añade—que esas riquezas no pudieran alcanzar de nuevo antiguos esplendores, siempre quedaría la riqueza grande de una energía capaz de producir la concepción estética de los caballeros del ideal.

Lee más trozos de las poesías de Machado y pone a cada uno comentarios de vehemencia y admiración.

Manifiesta que Machado ha hecho en estas tierras el mejor poema objetivo del suelo español en el siglo XX.

Cuando todos hayamos sentido el contenido ideal y de amor de estas tierras, nos colocaremos en el camino de su engrandecimiento.

No basta solo la vieja sentencia «lo primero es vivir». La vida no vale la pena de vivirla sin idealizarla aunque entiendan otra cosa muchos literatos del día, los *snobistas* de la literatura que aplican a todo esto el calificativo de cursi. Por mi parte estimo esta manera de pensar como una ejecutoria más, y muy honrosa, de mi idealismo. — Nuestras aspiraciones necesitan de *carne espiritual*,—permítidme lo impropio del nombre—de algo tan grande como el amor. Hay que evitar que los hombres sean rebaño y que cuando vayan al sacrificio lo hagan por un hábito inconsciente.

El sacrificio exige el entusiasmo del ideal. El ideal es belleza y este puede más que el bien. Yo, en esto, hago las concesiones necesarias y admito la dualidad de la filosofía Kantiana de que el bien es verdad y belleza.

Precisa una actuación constante en la lucha y que todos formemos en la comunión de nuevos caballeros andantes.

Todos nos tenemos que acusar del gravísimo pecado de abulia. Somos abúlicos, y los que no se conforman con el *medio ambiente* se van a luchar a otras tierras. Lo malo está en que se marchan los más fuertes.

Consentimos una selección al revés.

Yo—agrega—no tengo sino elogios para el *indiano* por ese hombre que marchó de aquí huyendo del hambre y luego de luchar y triunfar en otras tierras vuelve a la suya para mejorarla y seguir amándola. Podemos perdonar a los indios las entonaciones musiqueras de su castellano porque ellos vuelven al país ofreciéndole las ventajas de sus triunfos personales ganados *fuerza de aquí*.

Soria será siempre tierra de emigrantes, para España y fuera de España.

Por eso lo menos que podemos hacer con los que se van es prepararlos y que tengan además, la cultura estética suficiente para sentir y amar a su tierra en ella y fuera de ella.

Recuerda su proyecto de escuela de emigrantes, proyecto que encontró apoyo en muchas personas y que malogró un ministro analfabeto.

Tenemos que variar la costumbre de pedirlo todo al Estado. Cita palabras de su maestro Sales y Ferré cuando decía a los obreros: «no esperéis nada de los patronos ni de los sociólogos, sino todo de vosotros mismos».

El Estado os enviará de cuando en cuando señoritos *encasillados* para combinaciones electorales.

Antes que brindarse es preciso *imponerse*. Alude a las ventajas que requieren los capitalistas extranjeros para sus negocios en España y cita el caso de unos ingleses que pensaron en prolongar el de Soria-Castellón si se les daban condiciones para nosotros inadmisibles.

Nuestros capitalistas deben salir de su retraimiento y contribuir a la actividad de los negocios nacionales.

Ellos pueden construir ferrocarriles y carreteras, que son más útiles que donar un puente innecesario al pueblo en que se nació.

Soria, a 1.000 metros sobre el nivel del mar, no tiene más porvenir que la repoblación forestal y el fomento de la ganadería.

Nuestra prosperidad, valiéndonos de una frase vulgar, tiene que venir «por el arbol y por la oveja».

Perez de la Mata dijo ya que esta era tierra para artistas, pastores y doctores.

Cita a este efecto el caso de un astillero labrada por un pastor de Fuentearmegil que mereció diploma de la Academia de la Historia.

En orden a la riqueza pecuaria recuerda lo hecho en la Bretaña francesa y el Piemonte italiano.

Respecto a la repoblación forestal presenta el ejemplo de las landas francesas.

Alude a la labor de los maestros, les estimula y les ensalza, y dice: ¡Ay si a mí me fuera dable educar a todos los sorianos!

Entonces yo me prometería a labrar el porvenir de esta provincia para dentro de 20 años.

Excita a las mujeres para que sientan el afán de cultura y que vayan a las bibliotecas públicas. Recuerda lo ocurrido en un pueblo de Italia donde las mujeres hicieron la biblioteca del municipio el lugar de moda.

Nuestro lema debe ser: la cultura por la belleza y la belleza por el amor.

En síntesis, el porvenir de Soria puede encerrarse en estas palabras: Amor y pedagogía.

El Sr. Ayuso fué interrumpido por los aplausos de la numerosa concurrencia en el transcurso de su brillante disertación, y al final recibió una nutrida y prolongada ovación.

CORREO MADRILEÑO

De lunes a jueves.

Madrid, 4 Febrero 1913.

El crimen de ayer.

En un café económico instalado en la calle Ancha ocurrió de madrugada un suceso que costó la vida a un joven de 21 años. Antonio Balboa, la víctima, se encontraba en una mesa del establecimiento, conversando amigablemente con una mujer y un hombre.

Poco después penetró en el túpi Amalio Rodas Torres, de 25 años, al que acompañaban su novia y sus hermanos Jaime, Pedro y Crescencia.

Por lo visto, el infeliz Balboa dirigió algunas miradas a Crescencia que fueron las suficientes para que Amalio, con ademanes descompuestos le dijera:

—¿Le gusta a usted esta mujer?
—No señor; pero si me gustase, se lo hubiera dicho.

No se cruzaron más palabras; Amalio, rápido, enarboló una botella que lanzó contra su interlocutor. Durante la ríña, en que todos llegaron a las manos, Anto-

no resbaló y cayó á tierra; Amalio entonces se abalanzó sobre él y hundió un cuchillo en el cuerpo del joven que murió á los pocos momentos. El agresor ha ingresado en la cárcel Modelo.

Las elecciones.

A las dos menos cuarto terminó el Consejo de ministros facilitándose á la prensa la siguiente nota oficiosa.

El Consejo acordó, á propuesta del señor presidente, fijar las fechas de elecciones de diputados y senadores y reunión de Cortes, señalando para las primeras el 8 de Marzo; para las segundas, el 15, y para la reunión de Cortes el 2 de Abril.

Varias.

Dicen de Córdoba que el cabo sanitario Sebastián López Trillo, ha disparado su revolver, hiriendo gravemente al oficial de dicha brigada sanitaria.

El suceso ocurrió en el momento de tener que ingresar en el calabozo el citado soldado, que no había acudido al cuartel al toque de retreta.

El agresor, que huyó, tuvo tiempo de tomar el tren correo de Madrid, pero al llegar á la estación de Alcolea fué detenido por la guardia civil.

—Continúan los reyes en Sevilla. Cuentan que D. Alfonso se encuentra disgustado del mal estado de las carreteras. Doña Victoria, al dirigirse á Villamanrique, tuvo que apearse tres veces del automóvil.

Han llegado el presidente del Consejo de Obras públicas, y el jefe del Negociado de conservación de carreteras. Respecto al abandono de éstas han manifestado á los periodistas que obedecía á la falta de dinero.

De la guerra.

En la tarde del 2 se verificó el entierro de las víctimas del último combate de Teatún, comandante Sr. Cuevas, teniente Aizpurua y los cabos Félix Ferrero y Gregorio Gómiz, asistiendo los generales Marina, Aguilera, Aguado, Primo de Rivera y Berenguer.

El general Marina, que pronunció sentidas frases, dijo que era un honor el haber muerto por la patria.

Después del fúnebre acto los mencionados generales se trasladaron al hospital para visitar á los heridos.

—Al hacer la descubierta en la mañana de este día fuerzas de regulares indígenas que pernoctan en el campamento principal, fueron tiroteados por los moros que no hicieron ninguna baja. Nuestras fuerzas cogieron prisionero á uno de los rebeldes.

Próximo á Arcila ha sido detenido Sidi-Buselán, sobrino del Raisuli, que ha ingresado en la cárcel.

FESTIN TRAGICO

Todos los días, los anales de actualidad, registran por lo menos un caso que por su importancia, hiere la curiosidad pública. Y momentáneamente obligale á pasar en el reinado efímero del «rasgo del día» ó noticia sensacional.

Un día lo constituye, el aviador que se espanzurra; otro día, privado el rapto de una señorita hermosa, por su novio; antes fué la última palabra de la palanqueta en acción; después el crimen ó asesinato que crispa los nervios y que como la palanqueta no dejó tampoco huellas de su paso; otras la triquinosis haciendo estragos y causando mortandad terrible en pueblos enteros... y cuando por rara casualidad no son ni crímenes, ni horrores, ni envenenamientos, ni miserias lo que lo forman, hace sus veces y empaña el horizonte de nuestro optimismo la visión horrenda y trágica de la guerra; ese azote terrible de los pueblos cuya iniciación fué quizás un dislocado capricho del destino, quizás una torpeza de nuestros gobernantes, pero que mina y ahoga nuestra tranquilidad espiritual en mueca dolorosa que tiene algo de trágica y grotesca cuando nos enteramos todos los días de la nueva manifestación que complica el desenlace de este drama demasiado largo...

En un pueblo de León, hace pocos días, murieron veinte gitanos por comer carne de una vaca envenenada. Durante varios segundos, quizás algún minuto, este «rasgo saliente del día» hirió nuestra sensibilidad y aún arrancó un sentimiento de piedad ó de lástima; para alguno ¡quién sabe! el suceso no motivó más contrariedad que profirir una imprecación ó lanzar un anatema, aunque para todos segu-

ramente, desaparecido el momento de impresión, esfumado de la imaginación su recuerdo, que por ser tan rápido no pudo grabarse, restablecido á su normalidad el espíritu impresionable, no dejó más huellas de su paso que algún chiste fúnebre ó algún comentario...

Imagináronse los personajes de la tribu nómada, á la vista del macabro hallazgo, que por vez primera desde que nacieron iban á ver hartos, á saciar sus abstinencias de obligados y forzosos ayunos á través de su peregrinación errante; soñaron verse llenos hasta los bordes de su boca y en medio de contento y algazara comenzó el festín.

Ni Asuero, ni Liculo, ni Pantagruel ni Heliofábalos se refocilaron tanto á la vista de las suculentas apetitosas y variadas viandas de sus mesas, como esta pobre gente ante la perspectiva de comerse una vaca envenenada... Y comieron como podrían haberlo hecho en la mesa de un sátrapa, de un Greco ó de un Califa abasida hasta hartarse hasta cansarse definitivamente y verse quizás por vez primera y última satisfechos... Después del pantagruélico festín, rodaron por el suelo entre horribles dolores y pagearon en agonía espantosa con sus vidas el hurto que de la vaca hicieron á las fieras.

Si estas víctimas no hubiesen sido esa familia errante y vagabunda, sin domicilio fijo, sobre quienes pesa el anatema de la opinión pública y hasta de su misma raza, seguramente su muerte hubiera despertado oleadas de viva indignación.

Pero ¡bah!, se trata de gente nómada que no profesa las ceremonias de culto, que no disfrutan derechos sagrados de hospitalidad, de hombres semi-salvajes incapaces de aceptar la forma perfecta de la humanidad é incapaces de saber modular los más bellos sentimientos del alma... ¿Qué más dá? ¿Qué importa? ¿Qué diferencia existe entre la muerte de esa familia nómada, salvaje, ó la de las fieras á quienes los primeros arrebataron su pitanza, si la sociedad al no admitirlos en su seno, igualalos en su triste condición de bestias salvajes?... ¿No lograron sus propósitos los que al envenenar el cebo, quisieron hacer mortandad entre las fieras?...

Para cazar fieras se destinó el festín; fieras humanas llegaron antes y se aprovecharon y murieron. Nadie perdió en el cambio... Fieras las unas y las otras; su muerte después de todo ¿No da igual?...

GRAMOS

Zaragoza. 2 febrero 1914.

RAPIDA

RATOS DE OCHO.

La tarde, transcurre—como dirían los aficionados á expresarse con acentos rípidos—con una calma impropia del tiempo y del terreno; una de estas tardes en las que el alma se extasia contemplando las bondades con que la Naturaleza nos brinda, y en la que los espíritus apasionados á la contemplación se lanzan sin rumbo fijo, al cultivo de la misantropía vulgar y acomodaticia dentro de la cual cada uno encuentra los goces según sus aspiraciones y sensibilismo.

Fébo en lontananza se apresta apoyando su dorado disco sobre el parduzco lomo de la cordillera á luchar con las tinieblas nocturnas que le preceden, amenazando irrumpir con su rápido avance la alegría que reina durante el diurno dominio del rey astró; silenciosas las aves pasan sobre nosotros proyectando diminutas sombras sobre el aterciopelado musgo que cual verdosa sábana se destaca á ambos lados de nuestra estrecha senda; los árboles desnudos aún á impulsos de una modesta brisa, parecen, con el monótono chocar de sus desnudas ramas decir un adiós lastimero, profundo, lleno de un sentir inexplicable al astro que se va, á la tarde que expira, al día que se rinde ante la irresistible columna de sombra que avanza imperiosa, Naturaleza entera parece asentir con la palidez de que se cubre á esa invasión y dejarse llevar en pos del destino que rige los elementos creados.

¡Qué bello es el morir de la Naturaleza bajo el cielo limpio, azul de Castilla! ¡Qué impresiones más bellas se perciben! ¡Qué dulces sentimientos se experimentan en la soledad del campo presenciando el duelo con que se reviste la Naturaleza al sepultar la vida periódica del astro, en estas tardes de una calma admirable!

ARTURO DE SALOCHIN.

Almazán 1914.

Asociación de Caridad.

El domingo, en el salón de sesiones del Ayuntamiento se reunieron bajo la presidencia del alcalde Sr. Giménez, el Consejo Supremo y la Junta Directiva de la Asociación de Caridad. Asistieron por dicho consejo los Sres. Gómez Santacruz, Febrel, Villanueva Manrique, D. José Martínez, D. Juan García y D. Leandro Martínez y por la Junta Directiva los Sres. Tejero y Palacio.

El secretario de la Directiva dió lectura á la memoria reglamentaria que fué aprobada. El Sr. Giménez propuso expreso voto de gracias á la Junta por su gestión y así se acordó.

D. Vicente Tejero saludó al nuevo presidente del Consejo y señaló los beneficios que á los pobres reporta la Asociación y el Asilo Nocturno. Indicó la necesidad de aumentar la suscripción, y que para atender todas las necesidades de los pobres sería precisa la suma de 1000 pesetas mensuales.

El Sr. Gómez Santacruz llamó la atención de los asistentes respecto á que la Asociación socorría de 105 á 112 familias diariamente, las cuales familias representaban por lo menos, un total de 300 individuos. Hay que tener en cuenta que éstos son pobres que no podrían vivir mas que de la mendicidad. Esto declara la obra benéficosísima de la Asociación. Tuvo elogios el Sr. Santacruz para la gestión de la Junta Directiva y las de Sección y recomendó que debe persistirse en las visitas domiciliarias para rogar que contribuyan los que no lo hacen. Señaló la conveniencia de que el Sr. Alcalde publique un bando excitando á todos los vecinos á que refuercen la suscripción, y propuso que todos los suscritores se provean de una placa para que los pobres sepan que contribuyen á su sostenimiento y no pidan en sus casas.

Los reunidos tomaron el acuerdo de ejecutar cuanto el Sr. Abad de la Colegiata propuso.

El Sr. Tejero dió cuenta al Consejo de que se estaba organizando una función teatral con el valioso concurso de los cuadros artísticos de Numancia y El Mercantil á beneficio de la Asociación. Todos los presentes ofrecieron su cooperación á tal fin.

El Sr. Febrel mostróse en todo conforme con el Sr. Gómez Santacruz é hizo constar su incondicional adhesión para cuanto le sea necesario.

El Alcalde Sr. Giménez con un celo que le honra dijo que esará siempre dispuesto á hacer todo lo necesario por la Asociación de Caridad.

A insistencias reiteradas de los señores del Consejo continúa la misma Junta Directiva y para los cargos vacantes fueron nombrados D. Natalio de Pablo y D. Teodoro Rubio.

Y no habiendo más asuntos se levantó la sesión.

Información Religiosa

Todos los días se celebra Misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial á las diez menos cuarto, después de cantada la Hora de Tercia, y Vísperas á las tres de la tarde.

Mañana viernes primero de mes, á las ocho de la misma se celebra Misa de Comunión general para los Asociados del Apostolado de la Oración, Alianza del Corazón de Jesús.

También mañana, como primer viernes de mes, en la iglesia del Sagrado Corazón (Siervas de Jesús) se practica el piadoso ejercicio al Corazón de Jesús, con exposición del «Santísimo Sacramento», cantándose Motetes y terminan los cultos con el cántico «Corazón Santo», divina bendición y reserva.

A las seis de la tarde, no habiendo exposición en otro Templo de la ciudad se practica el devoto ejercicio de la piadosa Asociación titulada «Visita diaria al Santísimo Sacramento», finalizando los cultos con la divina bendición y reserva en la iglesia de Santa María la Mayor.

Adoración Nocturna Española. Vigilia Reglamentaria.—Turno de San Saturio, del 7 al 8. El sábado á las nueve y media de la noche en la iglesia parroquial de Nuestra Señora la Mayor.

«AL MARGEN» DE UNA ELECCIÓN

La primera afirmación que tiene que hacer el autor de estas líneas, es la de que las dirige al público y no al firmante del escrito «En propia defensa» que aparece en *El Avisador* de ayer.

En este periódico, tan periódico como el de *Philipo*, y mucho más en lo que á su labor personal se refiere, puesto que la nuestra va siempre acompañada de una honradez en la intención, y de una nobleza en el proceder que á ese señor le falta, he escrito que yo no volvería á discutir con *Philipo*. Y lo escrito, escrito está. Tengo que ser consecuente con mis propios asertos. Obrar de otro modo sería ponerme á su nivel, y yo estimo para mí en estos menesteres mucho más alto el mío que el suyo. Quien ha cometido la villanía de terminar una polémica hablando de préstamos insignificantes, que yo pagué religiosamente y dejó de consignar esa segunda parte, demuestra una ruindad de espíritu, una pobreza de alma, comprobada en otras muchas ocasiones por lo que á mí se refiere, que nunca puede permitirme conceder beligerancia á quien así procede en discusiones ó polémicas de Prensa, que, apasionadas, duras ó como sean, debe guiarlas siempre un alto concepto de justicia al adversario.

Philipo, en este orden de consideraciones es para mí un individuo absolutamente despreciable. Lo escribo aquí, lo digo donde es preciso, y se lo repetiré á él siempre que tenga ocasión. ¡No es odio, no! ¡Que odios! Es asqueamiento interno ante un proceder, hijo de un apocamiento espiritual que no puede producir sino pena al comprobar la sanción que merecen ciertos individuos.

Soy incapaz de reconcentrar en mi pecho odios para nadie. Tengo sobre mí—y con gran satisfacción íntima—lo que los psicólogos llaman *ley de herencia* y Spencer y Locke y Santamaría, hallarian fácilmente mi razón ancestral inclinada á la bondad.

Sé que hay un núcleo de lectores á quienes hastian estas cosas y otro núcleo que gustan de ellas. Pido perdón á los primeros y les adelanto á los segundos una defraudación segura en sus esperanzas.

Yo tengo cosas que hacer mucho más importantes que el alimentar polémicas con *Philipo*. *EL PORVENIR CASTELLANO*, modesto, pobre, pero muy pagado de su buen nombre y de su edad, no es una hoja de letрина. Con una pesadumbre cierta escribimos hoy de estas cosas.

Pero es hora ya de que eso que llama odios *Philipo*—sin duda por que él lo siente—y que en nosotros no es sino razón de un criterio, sepa el público á que obedece.

Philipo no merecerá nunca mi consideración de compañero. Yo no la quiero de él. Me tiene sin cuidado. Para nosotros, es un señor que ejerce la industria de libros, tan honrosa como otra cualquiera, y que hace un periódico, pero nada más. Lo decimos así porque tenemos el defecto de ser francos. No nos inquietan ni su prosperidad, ni su tirada, ni sus éxitos cuando los tenga, ni siquiera el que sea diputado provincial. Al contrario, celebramos el bien ajeno. Es esta una confesión leal. Con ella por delante seguimos nuestro camino, tan contentos, tan satisfechos y defendiendo siempre nuestro derecho.

Pero con eso, no podemos considerarle como compañero en el orden espiritual. Cuando nos hemos acercado circunstancialmente, otra vez, idéntica comprobación de hechos nos ha separado. Vale más esa separación verdadera en el concepto de compañeros que el faltar á la corrección que ello impone. La falta no fué nuestra nunca.

Yo era amigo de ese señor, y en su periódico escribí. Como yo necesitaba de mi trabajo para vivir, llegué á proponerle alguna compensación. Me dijo que no podía y... tan amigos.

Pero se estableció la imprenta y periódico *Tierra Soriana*, en aquel entonces su obsesión. Requirió mi modesto concurso, mi siempre querido amigo D. Aurelio González de Gregorio—á quien tan mal trató *Philipo* aunque luego le haya hecho justicia—conviniémos remuneración y condiciones y en uso de mi perfectísimo derecho empecé á redactar en *Tierra Soriana*. Desde ese momento el Sr. Las Heras dejó de saludarme. En estas condiciones, cumplí siempre con el deber que el cargo me imponía. Siendo director interino de aquella publicación me hice solidario de una información agresiva para el Sr. Las Heras.

Desde que ingresé en *Tierra Soriana* ese señor cumplió la consignación que gasta con los que quiere favorecer con sus pequeñeces. Mi nombre no podía aparecer en *El Avisador*. Quiero que siga apareciendo para nada.

Mi buen padre estaba de cuerpo presente; publiqué un comunicado de no recuerdo qué cuestión relacionada con un billete falso y *Philipo* me hizo la injusticia de creer que yo había alterado el texto para ofenderle—cuando no hice más que arreglar la ortografía y la sintaxis—y salió diciendo que me llevaba á los tribunales. Como procedo siempre lealmente, tuve que enviar á Valentín Gómez Ugalde, unas cuartillas desde Ariza aclarando los conceptos. Me dijeron al regresar, transido de dolor, que *El Avisador* no dió la noticia del fallecimiento de mi santo padre. Ocurrió una desgracia á un hermano mío... ¡y el mismo silencio! Inició *Tierra Soriana* una función benéfica á favor de una viuda, organizó la velada *La Verdad*, y *El Avisador*, á propósito de otra polémica con el periódico del Sr. Artigas, dijo faltando á la verdad verdadera que la iniciativa fué de aquel.

En cuantas cosas yo he intervenido *Philipo* ha dejado de dar cuenta de ellas si ha sido preciso, antes de dar mi nombre, ó el del periódico mío, ó lo ha dado de manera que él creía mortificante. Nunca procedió noblemente conmigo desde que escribí en otros periódicos. El silencio alcanzaba á mi familia. Quiero que no se ocupe de esta para nada y que cuando me correspondía á mí lo haga para combatirme nada más.

Rechazo toda mención informativa que venga de su pluma. No es queja, no, cuanto aquí expongo. Es una relación sucinta y escueta de hechos que implican una ruindad de concepto que yo no tengo ni tendré. Citaré fechas y números de su periódico y textos, si ese señor dice que estos son nuevos sofismas. Quiero exponer al público mi actuación y la suya en nuestros procederes mutuos. Yo he elogiado lo que elogiable me ha parecido en él; he consignado y consignaré su nombre y el de *El Avisador* cuantas veces sea necesario en los periódicos donde es-

cribo, por una honradez informativa imprescindible. Yo no he falseado conscientemente ninguna información. *Philipo*, sí. Reciente está un comunicado que lo demuestra.

Con nadie me he puesto de acuerdo para actuar de sepulturero.

Me tiene sin cuidado que *Philipo* salga, ó no, diputado. No lo será con mi voto. En cambio ha habido quien disponiendo de otros me ha consultado y le he dicho que obra-se según su criterio. ¡Que ha de darme lecciones de caballerosidad ese fantoche que padece tontera y megalomanía intelectual á un tiempo!

Califica mi escrito «La contienda electaral» «rebasante de odio, de inexactitudes y de sofismas, y no destruye ni una sola de nuestras afirmaciones. Las confirma. Veanse los cinco *Avisadores* últimos y nuestros artículos.

En el supuesto de que lo escrito en su periódico á propósito de su candidatura, no fuese de *Philipo*, una razón de propio recato le aconsejaba recomendar mayor discreción al autor, que yo sigo creyendo es el mismo *Philipo*.

En esos escritos se daba como obra personal y exclusiva de *Philipo* cuanto en ellos se consignaba. Ahí están los textos. Leanse sus escritos y el nuestro.

Philipo, tan ruin como de costumbre en su manera de discutir, falto de argumentos, se dedica á la ingrata tarea de quebrantar la paz de un sepulcro y recuerda una polémica en la que nos limitamos á la defensa, para decir que llenamos de improperios á quien descansaba ya en paz.

Es una vileza y una impostura. La memoria de los muertos no merece más respetos para traerla á colación en estas cosas.

Philipo dijo siempre que sus campañas no llevaban tras sí ambiciones políticas ni medro personal. Pero presenta su candidatura á diputado provincial y las cita una por una adjudicándose todos los éxitos.

Importa muy poco á las gentes que ese señor haya renunciado á cargos públicos lucrativos. Le vendería más su negocio.

El tal *Philipo* debe estar acostumbrado á cobrar sus campañas. Cuando se refiere á las nuestras todo se le vuelve hablar del oro y el moro. ¡Qué le vamos á hacer! Escribir un periódico durante dos años, no obtener una peseta del trabajo, llevarse disgustos, perder tiempo que podríamos invertir en otras cosas con utilidad positiva es realmente de *muy vivos*. Ya sabemos que hay gentuza que habla *sotto voce* de subvenciones. A *Philipo* y á ese gentuza les retamos públicamente á que las comprueben.

No pueden concebir, sin duda, la vida de este periódico, y eso les saca de quicio. ¡Y si vieran qué sencilla es!

El sol que más puede calentar hoy en la provincia es el Sr. Vizconde de Eza. Nosotros, acostumbrados á ese calor egoísta que se nos adjudica, vamos viviendo trabajosamente. Las inconsecuencias de *Philipo* las haremos notar, con sus propios textos, cuando nos venga en gana.

En ningún periódico de Madrid me he llamado yo á mi mismo *elocuyente*. No lo soy y tengo más re-

cato que *Philipo*. Como corresponsal de varios periódicos, me limité á dar cuenta de la fiesta de niños en el día de Reyes. No apliqué á mis actos ningún calificativo. Está el texto original de mis telegramas y el comprobante de mis buenos amigos los telegrafistas. Los *ampliadores* de esos despachos, lo hicieron á su modo y llamaron *elocuyente* al que no lo es ni tiene interés en serlo.

No quiero tomarme el trabajo de rebuscar entre nuestra literatura picaresca, satírica ó sentenciosa un retrato de «*Philipo*». El apela á una ingeniosidad literaria, que se le ha pegado en la frente, del Sr. Morales Esteras, y que en el momento de escribirla su autor, como ahora, carecía y carece de valor alusivo para nosotros.

Es *Philipo* quien tiene que colocar en un cuadro las «*Burbujas*» que reproduce para leerlas todos los días al levantarse. Le recomendamos sobre todo esta parte:

«En este mundo, mi amigo, hay que saber colocarse distinguir al que distingue, despreciar lo despreciable, no elevar á los reptiles dejándoles que se arrastren; y decir como Don Nuño en su afortunado viaje: por su proceder rastiero y su conducta cobarde, nunca llego á caballero quien fué siempre un miserable»

Por lo demás, si pretende sentar plaza de baratero ó de rufián, que lo declare de una vez, y entonces le aplicaremos la medicina conveniente.

JOSÉ M.^a PALACIO.

SONETO

Dedicado á mi querido condiscípulo Manuel Hilario Ayuso, en su homenaje.

No pude estar junto á tu lado, amigo, fuerza mayor se impuso á mi deseo; mas tu, Manolo, en quien al sabio veo sabrás muy bien corresponder conmigo.

Nada te pido, sólo si te digo que, pues, tan alto tienes el empleo nada en el mundo á tu talento, creo, ha de imponerse á convivir contigo.

Oro y honores ante ti humillados habrán por fuerza de acallar su saña cual en mancuera lo hacen los forzados.

¿Y quién me niega que-sino me engaña mi pensamiento—los á ti allegados, pudieran verte presidir la ESPAÑA?

SALVINO RAMOS.

Noticias

LETRAS DE LUTO

Ha fallecido en Madrid la distinguida señorita doña Tomasa Mataix, hermana del ilustre director de *El Mundo* D. Santiago Mataix. Reciban éste y su familia la expresión de nuestro sentimiento por la desgracia que sufren.

Anteayerse verificaron en la iglesia de San Juan de Rabanera los oficios por el primer aniversario del que fué en vida benemérito soriano D. Guillermo Tovar.

Reiteramos á su familia nuestro pésame.

Hemos recibido un número del *Boletín Oficial* de este obispado en el que va señalada una pastoral del Ilmo. Sr. Obispo acerca de sindicación agraria.

Publicaremos con mucho gusto esa pastoral en nuestro próximo número.

El sábado último dió una conferencia á los exploradores sorianos D. Ramón Barlolomé Olivares quien

desarrolló competentemente el tema: «La telegrafía en Campaña. Conocimiento y manejo del heliógrafo».

En el último sorteo de la Lotería Nacional han correspondido á Soria 9.800 ptas. por 33 premios de 300 ptas.

Enhorabuena á los afortunados.

Se encuentran en esta capital nuestros queridos amigos D. Francisco Vicén y D. Aurelio González de Gregorio, que han venido, respectivamente, de Sagunto y Madrid.

La esposa de nuestro compañero José María Palacio se halla enferma, aunque, por fortuna, no de gravedad.

—También está enfermo y de bastante cuidado, nuestro buen amigo D. Domingo Manrique.

Deseamos la pronta mejoría de los pacientes.

Con este motivo de la enfermedad del Sr. Manrique ha venido á Soria D. Policarpo Molinero, estimado amigo nuestro.

Ortopédico

D. José Aznar Franco

El día 9 y mañana del 10 recibirá consultas en el Hotel Comercio, este acreditado Ortopédico.

(Véase anuncio en 4.^a plana).

Donativos.—La Asociación de Caridad de esta capital ha recibido los siguientes donativos:

100 pesetas, de la Comisión organizadora de la tómbola de los señores comerciantes en el día de Reyes; 219,25 de la Junta de protección á la Infancia y extinción de la mendicidad, y 82,44 á cuenta de los beneficios obtenidos por la Caja de Ahorros y Préstamos de Soria.

A dichas entidades significará la Junta su profunda gratitud por el beneficio que han hecho á los pobres.

Han sido puestos á disposición del juzgado municipal de Rioseco, diecinueve mozos del citado pueblo, como presuntos autores de los daños causados en una finca situada en el término municipal de Torrelacos.

Cartero robado.—De Medina-celi dicen que en el sitio titulado Gammal, se encontró al cartero de esta villa á la de Serón, Nicolás Espuñes Hueso, un sujeto llamado

Eliás Gómez (a) el Manco y sin mediar ninguna palabra le asestó un garrotazo en la cabeza que le hizo caer en tierra sin sentido, siguiendo después dándole más golpes. Durante la lucha le sustrajo además 25 ó 30 pesetas y se dió á la fuga. Como resutas de la lucha se le apreciaron al cartero Nicolás Espuñes, heridas de pronóstico grave.

El Manco fué detenido en su domicilio, no encontrándole en el registro que se le hizo ni la gayata ni el dinero robado.

Por intentar violar á Valeriana Garrido Martínez, ha sido detenido el vecino de Almenar, Aniceto G. Loscos de cuarenta y ocho años de edad.

Hemos saludado en esta casa á D. Joaquín García Martínez, de la villa de Vinuesa, estimado amigo nuestro.

Ha visitado esta redacción el periódico vallisoletano *La Verdad*. Admitimos, con gusto, el cambio

La Agricultura y los poderes públicos

XVI

Pero el reconocimiento de mancomunidades constituidas recientemente, la autorización para crear otras sin concertar sus atribuciones ni en aquellas ni en éstas, y la autorización para delegar el poder público gran parte de su soberanía en estos

INTERESANTE

Ortopédico herniologo en Soria.

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid don Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en SORIA, los días 11 y 12 del mes de Febrero de 11 á 1 y de 3 á 6, en el HOTEL del COMERCIO, para los que padezcan hernias (quebraduras) desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinus varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la ma-

organismos, nos parece sencillamente inadmisibles.

Si esos organismos regionalistas solo se establecieran en las comarcas en que los han pedido—y que es de suponer habrían de laborar sin descanso para conseguir incansantes aumentos en las delegaciones del poder central—, se agravarían considerablemente los privilegios que vienen disfrutando esas mismas comarcas, contra los cuales va protestando el país cada vez con más energías y si todas las comarcas hubieran de seguir los mismos derroteros se dificultaría gravemente la vida nacional.

En las concesiones y delegaciones que se hicieran por el poder central á las diversas comarcas es muy probable que se reflejarán, como en el régimen arancelario, las preferencias que á algunas de ellas vienen otorgándoseles.

LA POTASA.—La potasa desempeña un papel importantísimo en la formación de los granos de los cereales, puesto que influye en la formación de la harina, dando lugar á que los granos sean gruesos y densos, muy ricos en materia amilácea. El ácido fosfórico favorece el entallamiento, da rigidez á la paja y contribuye con la potasa á evitar el encamado.

PUBLICACIONES AGRÍCOLAS. Basta pedir las siguientes, para recibirlas gratuitamente:

«Boletín oficial del Consejo de Fomento de Soria», Soria; «Hojas divulgadoras», dirección general de Agricultura, Madrid; «El Sindicato Agrícola», Rambla de Cataluña, 37, Barcelona.

Para modelos de reglamentos de Sindicatos agrícolas, dirigirse: «Sindicato Central de asociaciones agrícolas católicas», Espoz y Mina, 36, Zaragoza; «Sindicato agrícola de Soria», Numancia, 40, Soria.

triz, etc., que deseen someterse al método especial, é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

No admite encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas titulada «Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento».

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico Carrera de San Jerónimo, número 37 principal. —5—

Pruebe usted los exquisitos vinos de mesa

DE LA HACIENDA «MONTALBÁN».

Despacho: Plaza de Ramón Benito Aceña, 12 (antes Herradores.)

SE VENDEN CHOPOS con raíces, muy derechos, de tres á cinco metros de altos; más detalles, Anastasio Sánchez, Soria. —5—

El Porvenir Castellano no pertenece al pequeño trust de periódicos locales.

Soria, 1914.—Imp. de M. Reglero y Hnos.—Plaza de Aguirre, 2.

les citaremos una buena educación y la enseñanza elemental. Son necesidades materiales y secundarias, por ejemplo, una casa cómoda ó un régimen alimenticio muy nutritivo; y necesidades morales pertenecientes á la misma clase, una instrucción superior.

Hay más; las necesidades físicas naturales principalmente, obra sobre el individuo que no logra satisfacerlas, agitándola, en virtud de la indeclinable ley fisiológico social, enunciada así: cuando el hombre no consigue satisfacer las primeras necesidades para la vida se agita en busca del otro orden social ó régimen, merced á los cuales espera que esas necesidades le sean satisfechas.

Aplicando las sucintas reflexiones arriba indicadas á nuestras clases obreras, preciso es convenir en honor á la verdad, que sus necesidades han sido falseadas unas veces, exageradas y confundidas otras al calor de un funesto espíritu doctrinario, ó de innobles pasiones, que contrariando

el triunfo de la razón y de la verdad las han sacado de sus dos únicos órdenes verdaderos; donde nacen se desarrollan ó desaparecen para traerlas á otros dos órdenes diametralmente opuestos, cuyo peligroso sistema ha hecho extenderlas encontrarlos y estorbar su fácil satisfacción. Unos miraban el origen de estas necesidades y los medios para remediarlas en el orden económico; otros en el orden social; pero ni éstos ni aquellos, han acordado para nada de las condiciones materiales y morales del individuo, los dos primeros términos indispensables para resolver con acierto las difíciles cuestiones obreras.

Efectivamente, si nuestras clases laboriosas han visto años atrás estentender á marchas forzadas al círculo de sus apremiantes necesidades, sintiendo otras irresistibles que no conocían hasta entonces, culpa es de las titánicas luchas sostenidas durante esa época con más crudeza que nunca entre dos enemigos irreconciliables y siempre dispuestos á batirse donde

HERNIAS Y DEFORMIDADES

D. J. Aznar Franco, reputado y antiguo Ortopédico, con sucursal en Valladolid, calle Leopoldo Cano, núm. 22, pral., comunica á todos sus clientes y al público en general, que recibirá consultas, de predilección en SORIA, Hotel Comercio, cada dos meses, para lo cual se anunciará con anticipación el día de su llegada.

Con nuestro sistema de aparatos logramos la contención segura y en muchos casos la curación de las HERNIAS como lo atestiguan 15 años de éxito.

Corsés ortopédicos para corregir las desviaciones del espinazo.

Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies. Fajas Ventrales contra la obesidad y descenso de la matriz, etc.

Especialidad en piernas artificiales

Sección especial de bragueros, precios económicos.
Casa en Barcelona: calle Carders, núm. 44.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS
GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios. SEGUROS de rentas vitalicias.
SEGUROS sobre la vida. SEGUROS contra incendio de cosecha.
SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de paquetes postales.
SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

Almacén de Coloniales de Llorente Hermanos.

FABRICA DE JABONES y lejías líquidas

la mejor de todas para el lavado y saneamiento de la ropa en frío

Elaboración de chocolates.

Galletas de todas clases, Gran surtido en café, té, dlicoras, dulces, garbanzos, y demás artículos del ramo.—Conservas de hortalizas y verduras.—Pescados finos y escaibeches.—Aceitunas y todo lo concerniente á este ramo.

Premiado en diferentes exposiciones

Probad los chocolates "Llorente" marca El León.



Lejía líquida á veinte céntimos litro

Nota. Antes de comprar en ningún sitio, consultar y ver los artículos de esta casa. Ganaréis en clase y precio. No os dejéis engañar.

Despache: Canalejas, 21. Sucursal: Plaza de Aceña, 15.

Almacén: ESTUDIOS, 2. SORIA

Se rebajan los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 litros ó kilos.

Se facilitan pasajes para América.

El Porvenir Castellano

Periódico independiente.—Se publica lunes y jueves.

Cinco pesetas año

Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, Imprenta.

El de mayor circulación de Soria

EL MEJOR PERIÓDICO

PARA TODOS

Defensor de los intereses de Soria y su provincia

TARIFA DE ANUNCIOS

Ha comenzado á regir en este bimensuario la siguiente:

En 1.ª plana

Linea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 »
Idem idem 12 0'20 »

En 2.ª ó 3.ª plana

Linea cuerpo 8 0'05 pesetas.
Idem idem 10 0'10 »
Idem idem 12 0'15 »

En 4.ª plana

Pub. caremos cuantos anuncios se nos envíen debiendo tener muy

en cuenta el anunciante que cuanto mayor sea el número de inserciones más rebaja encontrará en el importe del mismo.

Anuncios por año á precios sumamente económicos.

Se admiten en la página que se desee esquelas de funeral. Se cobrarán según tamaño y lugar.

Los comunicados que no sean de ley abonarán 30 céntimos por línea

PAGO ADELANTADO

Indiscutiblemente, la imprenta que produce con más economía es la de este periódico. Impresión esmeradísima en cuantos trabajos se nos confíen á precios económicos.

Imprenta de M. Reglero

Y HERMANOS

Plaza de Aguirre, 2,

SORIA

Toda clase de impreso confeccionado en esta casa se distingue por su perfección.

LOS INDUSTRIALES, están convencidos de que servimos bien.

Facturas, cartas y sobres, tarjetas, talonarios, memorándums, etc.

LOS INDUSTRIALES, encargan sus impresos á esta casa,

que cuenta con buena maquinaria y variados tipos, última invención

Impresos para oficinas, B. L. M. oficinas y cuantos trabajos tipográficos se nos confíen.

Esquelas mortuorias, clase superior, desde CINCO PESETAS 100 Abundante surtido en recordatorios.

SERVICIO RÁPIDO

Papeles comerciales de diferentes clases.

Inmenso surtido en tarjetería.

Elegantes trípticos para participaciones de enlace.

Carnets de fantasía para nacimientos.

Prospectos á precios increíbles.

Antes de hacer ningún impreso consulte usted á esta casa.

TALERES:

PLAZA DE AGUIRRE, NUM. 2. Redacción y Administración de "El Porvenir Castellano".

ma sus exigencias especiales, todo lo cual quiere decir necesidades diferentes. de aquí que estas no sean iguales para todos los países lo contrario sería querer agrupar la colectividad humana, á la manera que se reúnen los satélites al rededor del sol, ó en les laboratorios de la materia los átomos convergen hacia un centro de afinidad, tentativa irrealizable.

Las necesidades humanas que hacen al caso, se dividen físicas y morales, según correspondan al estado material ó moral del hombre. Ambas están comprendidas en las dos grandes clases denominadas y secundarias. Aquellas inherentes á la naturaleza del individuo se distinguen de las demás por revestir un carácter absoluto é imperioso; y ser imprescindible para la vida; estas nos reúnen dichas cualidades. Así figuran al frente de las necesidades físicas naturales al aire puro, preciso para respirar; la luz, el espacio, una alimentación reparadora, y por último los vestidos. Entre las primeras necesidades mora-

quien se encuentre, sin que ninguno salga vencedor, á saber; el individualismo y el socialismo. El primero haciendo abstracción completas de las condiciones instintivas y morales que acusa la personalidad humana; cree mejorar la suerte del obrero entregándolo á la asociación en sus distintas formas. El segundo señalando los males que afligen á las clases obreras en una viciosa organización social, pide nada menos que toda su reforma.

Solo el médico viviendo, como vive entre todas las clases sociales y acostumbrado por hábito á levantar cuidadosamente el apósito que cubre las heridas del pueblo obrero, puede conocer la verdadera naturaleza de esas heridas y el bálsamo consolador para cicatrizarlas de un modo sólido, clasificándolas y colocándolas en sus órdenes respectivos.

La psicología, la fisiología y la higiene contrarias á todo espíritu de escuela por inspirarse en los sentimientos puros y naturales del corazón humano, viendo en los trabajadores

¡Lampó!

¡Lampó!

Nuevo producto para la limpieza y saneamiento de la ropa.

No es una lejía.

No es tampoco un jabón.

No quema la ropa ni las manos; disuelve perfectamente la grasa y deja la ropa mejor que cualquiera de los sistemas conocidos.

Lampó es sumamente económico, y quien lo usa una sola vez no vuelve á pedir otro producto similar, puesto que ninguno existe que pueda igualarle en resultados **¡Lampó!**

De venta en Soria.. Sres. Llorente Hermanos

» en Almenar.. Don Julio Pérez.

» en Vinuesa... Don Anselmo Castejón.

» en Garray..... Don Gregorio García.

Clinica médico-quirúrgica operatoria

Liedo. M. Hernando de la Cruz.

SAN LEONARDO (Soria)

exinterno de los hospitales de Madrid; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.

Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres.

Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.